
■■■ 第 1回ふりかえりシートまとめ（平成30年 9月 29日分） ■■■ 

1. 今日の議論でよかったこと 

ファシリテーター導入によって活発な意見が出て、自分の分からない幼児対応とかの 

発言があって良かった。 

広く皆さんの意見が聞けた。 

多岐にわたり自治会や地域団体等の参加は良い環境である。 

関連施設を同一施設に入れたら良い。空き教室を地域で活用すること。 

色々な人の話が聞けて、自分の視野が広がった。 

色々な立場での意見を聞けて良かった。 

高齢の方々の意欲的な発言が目立った。 

今後、自分が団体として取り組みたかったことと、つながる部分がたくさんあった。みなさ

んの発言一つ一つがとても参考になった。 

地域の課題（総論）については色んな意見が出て、なるほどと思うことが多かった。 

新潟市、西区についての実情を知ることができた。 

活発な意見交換だった。 

フリーに話を聞けた。 

自由に意見をいうことが出来る状況でよかった。 

色々な方の意見が聞けて、勉強になった。 

いろいろな立場での方々の意見がたくさん聞くことができ、大変参考になり、私自身の立場

から勉強させていただいた。 

ワークショップを開いた理由と今の状況が分かった。考える良いきっかけができた。 

様々な年齢、立場の人の話が聞けた。 

課題や思っていることを共有出来た。 

多方面からの意見交換が有意義であった。公募からの方がもっと多いとうれしい。 

坂井輪地区での公共施設の現状が理解できたのは、とてもよかった。思いはそれぞれですが、

地域をよくしたい！という方々が大勢いらして、たのもしいと感じた。 

ズブな素人の私を各経験豊かな専門家の方々の中で発言させて戴き、自分の意見を多少なり

とも聞いて戴き、恐縮している。各代表者の方々のお話を拝聴していると、専門分野の立場

で発言する苦労を感じた。肩書き取り払った方が自由な意見が発言されるのではと感じた。 

知識や経験があまりない私が参加するのは少し不安でした。たくさんの意見や考えを聞いて、

ただただ関心するばかり。それを踏まえたうえで、残り2回のワークショップを有意義な

ものにしていきたいです。 

地域の課題をいろいろな人たちと共有できたこと。地域の会議で、いつもご一緒の方以外の

若い人のお話を聞けたこと。 

2. 内容について言い足りなかったこと 

市として、施設を建設した場合、同時にそれに関わる維持費等を計算・計上して、その後の

予算に反映しているのか。 

日々いかにものを考えず、感じず生活していることを反省した。他の参加者の意見に圧倒さ

れた。 

小さい子どものママ、高齢者とも皆さん現役で働いているので、ボランティア不足。そのた

めにも、「居場所」を通じて、人と人が信頼しあえる場所が必要。 

子どもたちが、のびのびと遊べるスペースがほしい。中高生の居場所が必要。 

「坂井輪」に関する資料（数値）があると協議が深まる。 

区の素案が必要。 



資料3の地図の中に民間施設を載せた意図は何か。 

ひまわりクラブは学校を利用するようにすれば新たに作る必要は無いのではないか。 

ファシリテーター水戸部さんが素晴らしく、意見を全部引き出してもらえた。 

テーマが広すぎて時間が足りなかった。 

「公共施設の今後」を考えるという論点が広く、地域の課題についての議論になってしまい、

焦点ぼけしてしまったと思う。 

多くの問題点が提議されたのですが、ファシリテーターによって一部削除されて、安易な提

議の提出に終わったと思う。一番基本の問題となる事が明瞭に定義されなかった事が残念と

思ったのですが、第一回のグループ討議の結果報告書を拝読し、確認したいと思う。 

3. 進め方について言いたいこと 

（全体） 

課題等グループ討議の方向性を示したものの、メンバーが理解不足もあって整理がつかない

場面もあった。メンバーの遠慮もあると思うが、横道にそれないように明確にリードしても

良いと思う。 

市の案の提示が必要だと思った。 

ファシリテーターという言葉をやめた方が良い。 

市が広すぎてもっと具体的項目に分けていっても良いのではないか。 

新通小学校がせっかく適正な児童数になって、やっとゆったりとした教育施設となり、今ま

で我慢してきたことが出来ると思うので、まず、学校やＰＴＡから空き教室の利用について

意見を聞くべきである。 

進行は素晴らしかった。ただ、少しだけ時間の割にボリュームがハードだった。 

ＷＳ3回では足りないような大事な話だと思う。 

やはり、行政としてのある程度の考え方や方向性を示していただいた上での話しでないと、

意見が出しにくいのと、「脱線」してしまう。施設課題を考える上で、地域性を考えること

は大事ですが、限定して進めてみては・・・と思った。 

大変大きな問題を僅かな時間でどの様な求めに入るか非常に楽しみ。経験豊富な方々の意見

を十分に拝聴し、坂井輪住民の総意をくみ取りたいと思っている。本日この様な会に参加さ

せて戴き誠に有難う御座いました。最終結果が、統合・廃止等ネガティブな方向に行かず「坂

井輪地区の活力ある住民で有る」様努力したい。 

始め、新通小の空いた教室についての活用方法を話し合う場と思って参加したところ、坂井

輪地域全体の公共施設の現在の状況のお話からだったので、とても深く、多様なことを考え

たり知る機会となり、楽しいワークショップでした。 

（グループ討議） 

1テーブルの人数が多すぎる気がした。 

ファシリテーターの進め方、まとめ方が丁寧で良かった。 

ファシリテーターの役目の素晴らしさを痛感した。 

ファシリテーターのまとめ方が上手だった。 

ファシリテーターの方がうまく進行をまとめていた。 

発言内容を確認しながら丁寧に進めてもらえた。 

スムーズで分かりやすかった。 

進行も良かった。 

（開催日時など） 

会議は2時間。終了時刻は守る。 


